

de vísperas de filosofía; repicóse en su convento desde las seis y media de la mañana hasta las doce y media del día.

Honras del rey Carlos II.—Martes 26, comenzó la función de las honras del rey Carlos II, doblóse solemnemente desde las cuatro de la tarde; habiendo venido el arzobispo, virey, real audiencia, tribunales, religiones y mucho gentío: se comenzaron las vísperas de difuntos con toda solemnidad y música: se puso la capa el dean, y habiéndose acabado, dijo la oración fúnebre latina el canónigo penitenciario Dr. D. Antonio de la Gama, y acabada se cantó el responso.

Entierro de la condesa de Orizava.—Esta tarde fué el entierro de la condesa de Orizava en el santuario de nuestra señora de Guadalupe.

Miércoles 27, por la mañana, fueron cantando sus misas las religiones en sus capillas, y luego sus responsos en el túmulo, que era óvalo, y tenía quinientas luces, cinco cuerpos, sin la mesa ni urna de arriba, sobre que estaban las armas reales, corona, cetro, espada y un labaro que decían sirvió en el entierro de Felipe IV. A las nueve habiendo venido el virey, audiencia, tribunales, religiones, ciudad y gran concurso, se comen ó la misa, que cantó el arzobispo, siendo diáconos los canónigos D. Domingo Bayon Bandojo y D. Juan Parcero; y habiéndose acabado, predicó el Dr. D. Rodrigo Flores, canónigo lectoral; y luego se cantaron los responsos en contorno del túmulo; el primero el dean Dr. D. Die-

go Malpartida Zenteuo; el segundo el Dr. D. José Vidal de Figueroa, maestro-escuela; el tercero el canónigo D. Antonio de Aunsibay y Anaya, provisor; el cuarto el canónigo D. Antonio de Villaseñor y Monroy, comisario de la santa cruzada; el quinto y último el arzobispo, conforme al ceremonial romano: acabóse á las once y media, de todo lo cual se imprime relación á que me remito: fueron los comisarios los oidores D. Juan de Escalante y D. José de Luna.

Dos capítulos de agustinos en Michoacan.—Jueves 28, estos días se ha sabido que los agustinos de Michoacan hicieron dos capítulos el sábado 16 del corriente: el uno, en el convento de Taretá, en que eligieron por provincial al padre Fr. Juan de la Cueva, el otro en el pueblo de Tingambato, en que eligieron por provincial al padre Fr. Nicolás Ruiz.

Sábado 30, se celebró capítulo en Santo Domingo, y salió por provincial el maestro Fr. José González, que era prior de la Piedad.

Este día, por la tarde, los dos capellanes de Santa Teresa tomaron posesión del sitio para el nuevo convento, en la plazuela de San Gregorio.

MAYO.

Aviso.—Jueves 5, día de la Ascension, como á las doce y media del día, se repicó en la catedral con esquila y en las demás iglesias, mas de una hora, por haber venido aviso despachado de Vizcaya con un navío y capitán frances, con

nueva de que el rey estaba bueno y quedaba en San Sebastian, raya de Francia; y con órden de que se prevengan los puertos, porque el inglés y holandes prevenian armadas, y se presu- mia era para invadir estas partes.

Entierro.—Dicho dia, por la tarde, se enterró en el oratorio de San Felipe Neri el Dr. D. Juan de la Pedroza, que murió el dia antes, prefecto de dicho oratorio; hizo el entierro el dean; asis- tieron algunos prebendados en el presbiterio; hu- bo buen concurso, y asistió la Universidad.

Viernes 6, se dijo la misa de gracias, á que asistieron el virey, arzobispo y audiencia, y su Illma. echó la bendicion al fin; y luego se cantó una salve, y habiendo salido todos, fue su Illma. á palacio á dar la enhorabuena al virey de la salud de S. M.

Dicho dia, por la tarde, comenzaron las hon- ras del rey nuestro señor Carlos II, en Santo Domingo, que celebró la Inquisicion; se puso un hermoso túmulo, que le aventajó al de la cate- dral; hubo mucha cantidad de luces; cantaron vísperas de difuntos con toda solemnidad; dijo la oracion fúnebre el padre Fr. Antonio Navarro; asistió el santo tribunal, religiones y mucho con- curso.

A las diez de la noche entró correo con nueva de que en la costa de Santo Domingo hay ochenta navíos de enemigos.

Sábado 7, por la mañana, cantaron sus misas las religiones en Santo Domingo en las capillas;

y despues fué el tribunal con todos sus ministros y gran concurso, cabildo eclesiástico; cantó la misa el provincial; predicó el padre Fr. Domingo de Sousa, que acabó de serlo.

Este dia, por la mañana, hubo jurta de guer- ra, y se echó á las diez bando para se pongan todos en cuerpo dentro de veinticuatro horas, y que los delincuentes se presenten y serán perdo- nados.

Despachóse el pliego del aviso para España. Echáronse los presos.

Domingo 8, á las diez, se echó otro bando, lla- mando á todos los que hubieren militado para conferir, y se pusieron en cuerpo.

Este dia, á las tres de la tarde, salió el segun- do pliego.

Lunes 9, á las diez poco mas, se echó bando, para que todos los oficiales de todos oficios se presenten con sus aprendices, de diez y seis años arriba.

Este dia, despues de las tres de la tarde, vino correo de la Veracruz con nueva de que vino una balandra de Campeche, avisando que el enemigo estaba sobre Santo Domingo, y que estaban pre- venidos en Campeche y Veracruz, y pedian so- corro de dinero y municiones.

Entró guardia del comercio en palacio para salir á la Veracruz la que estaba en él.

Este dia 9, se comenzó á limpiar el muladar del sitio para la iglesia y covento nuevo de las monjas de Santa Teresa.

Martes 10, por la mañana, salió la guardia de ciento cincuenta hombres para la Veracruz.

Miércoles 11, se comenzó en la catedral un novenario por el buen suceso de la prevención contra enemigos, y antes de las misas se cantaron las letanías con las preces contra herejes; fué en la capilla del Santo Cristo.

Jueves 12, salieron para la Veracruz forzados setenta y tantos hombres; y van entrando compañías de guardia en palacio.

Se están haciendo novenarios y rogativas en la catedral y San Agustín, por la falta de agua.

Domingo de Pentecostés, 15, en la iglesia de San Gregorio se dedicó una capilla á San José.

A 18, se puso edicto del provisor para que todos los eclesiásticos seculares de orden sacro asistan á la posesion del señor arzobispo el domingo siguiente, pena de excomunion mayor, y de que se procederá; y á los mayordomos de las cofradías que asistan con sus estandartes é insignias á dicha posesion, pena de diez pesos.

Entierro.—Jueves 19, por la tarde, se enterró en Santo Domingo doña Rufina Monje, mujer del oidor D. Baltazar de Tovar, la cual murió la noche antecedente con aceleracion.

Posesion del señor arzobispo.—Domingo 22, día de la Santísima Trinidad, á las diez del día, acabada la misa mayor, fué el señor arzobispo á la catedral, donde lo estuvieron esperando desde las ocho las cofradías, religiones y clero; lo acompañó la ciudad; vino en silla de manos por la calle

del Reloj, y habiéndose apeado, entró en la iglesia; pasó á la sala de cabildo, donde hizo el juramento: de allí fué al coro y se leyeron las ejecutoriales, y se derramó algun dinero, que serian dos docenas de pesos al parecer: de allí salió con crucero, y pasó al presbiterio, donde se sentó vueltas las espaldas al altar, y en el ambon del Evangelio leyó en voz alta el Lic. D. Tomas de la Fuente, secretario de cabildo, los testimonios de tres bulas de Inocencio XII, su data á 21 de junio de 1700; la una para el cabildo eclesiástico, otra para el clero y la otra para la ciudad; y acabadas le fueron besando las manos hubo *Te Deum Laudamus* y música; luego se hizo procesion dentro de la iglesia, y fué debajo de palio, que llevaron los curas, y el crucero delante.

Lunes 23, comenzaron á derribar las casas del sitio donde se ha de fabricar el nuevo convento de monjas de Santa Teresa.

Martes 24, se notificó al cabildo eclesiástico tercera provision real, sobre que se le dé la posesion al tesorero.

Miércoles 25, se echó bando para que todas las compañías y gremios de á pié y de á caballo estén prontos para que se guarde la ciudad, por haberse sabido que habia dispuesto alboroto para mañana al tiempo de la procesion.

Jueves 26, día de Corpus, anoche hubo muchas rondas de á pié y de á caballo guardando la ciudad por la noticia referida: salió la procesion por las calles acostumbradas; asistió el arzobispo, vi-

rey, audiencia y demas tribunales, y las cofradías, y en las bocas calles con prevencion. Salió ayer tarde y hoy tarasca nueva de siete cabezas, y anduvo dentro de la catedral (dicen no haberse hecho otra vez) al tiempo de las visperas. Los gigantes salieron con muy buenas galas nuevas.

Prefecto de San Felipe.—Este dia fué electo por prefecto de la union de San Felipe Neri, el Lic. D. Pedro de Sosa.

Capellan de Guadalupe.—En 31, tomó posesion de la capellania del santuario de nuestra Señora de Guadalupe D. Francisco de Fuentes, criado del señor arzobispo, que se la dió; y la habia tenido hasta ahora por la sede vacante el Lic. Manuel Moreno, que hizo mucho en utilidad de dicho santuario.

JUNIO.

Mayordomo del Amor de Dios.—Miércoles 1º, dió el señor arzobispo la mayordomía del hospital del Amor de Dios, que tenia el racionero D. Francisco Jimenez Paniagua, á su caballerizo.

Entierro.—Jueves 2, por la tarde, se enterró en San Francisco el conde del Fresno, D. Matías de Monares, que murió la noche precedente.

En 4, tuvo carta D. Juan de Cerecedo, contador de tributos, escrita de la Veracruz, en que le avisan haber llegado á aquel puerto la armada de barlovento, y que habiendo pasado por Panzacola y otros puertos, no vió rastro alguno de enemigos.

Cátedra.—Este dia se pregonó la cátedra de visperas de cánones en propiedad en el Dr. D. Carlos Bermudez.

La de prima de teología en sustitucion en el Dr. D. Miguel de Estrada, cura de Santa Catarina Mártir.

La de visperas de filosofia en el padre maestro Fr. Baltazar de Alcocer, provincial de la Merced.

La de método se proveyó en el Dr. D. Agustin de Leon.

Novenario.—Domingo 5, se comenzó novenario en el santuario de nuestra Señora de los Remedios, por la falta del agua; y este dia, á las dos de la tarde, fué allá el señor arzobispo.

Martes 7, por la tarde, comenzó á llover muy bien.

Prision de Fr. Juan de la Cueva.—A 8, vino nueva de que el viernes 27 del pasado, llegó al pueblo de Tareta en Michoacan, Miguel Velazquez con comision del virey, acompañado de algunos religiosos agustinos, á prender al padre Fr. Juan de la Cueva, por los disturbios que habia causado despues de los capítulos, andando por los montes con gente armada y resultado algunas muertes; y estándose celebrando la misa de la octava de Corpus, el dicho Miguel Velazquez prendió á dicho padre Cueva, y en esta ocasion se llevaron la custodia del Santísimo, que al cabo de dias pareció con un rayo menos;

y asimismo prendieron á otras personas por causa de dichos disturbios.

Jueves 9, anoche vino correo de la Veracruz con nueva de que habia aportado allí con temporal un barco con diez y siete ingleses, los cuales echaron al agua los pliegos que traian, y han declarado que su rey tiene prevenida una armada de sesenta navios, pero que no saben para qué efecto. Ha habido hoy junta, en que se determinó que los detengan hasta la primera ocasion que haya de remitirlos á España, y que en interin se le dé á cada uno dos reales cada dia para que coman.

Aviso de España.—Sábado 11, dia de san Bernabé, á mas de las cinco de la tarde, se repicó con esquilas en la catedral y siguieron las demas iglesias, por haber venido correo de la Veracruz con nueva de aviso de España, y por capitan Diego Sanchez; salió de Cádiz á 12 de marzo y llegó á la Veracruz á 6 de junio; trae nueva de que S. M. está bueno, ya en Madrid; que á 26 de febrero tomó la posesion del reino; que luego fué á ver á la reina viuda á Toledo; que la flota de Mascarilla llegó á España á 2 de febrero; que S. M. no quiso que se registrase ó llevasen los derechos que se llevaban, y que el comercio en agradecimiento de esta gracia le sirvió con 300.000 ps. que no los queria recibir, y á instancias del cardenal de Toledo, que le dijo que eran para una joya, los recibió, diciendo que la joya seria hacer una armada para defensa del reino;

que vendrán urcas á su tiempo con azogues: que el rey de Inglaterra queria guerra con nuestro rey y el Parlamento no quiere, y con este seguro se despachó este aviso, porque se excusarán gastos por las órdenes que vinieren en el aviso antecedente; dice que el Parlamento de Inglaterra ha jurado por príncipe de Gales al hijo del rey Jacobo, que está en Francia; que nuestro rey ha reformado los ministros en la corte y los trages; que viene desterrado para Filipinas por toda su vida un oidor llamado D. Francisco de Castro Gallegos, por haber hecho un manifiesto á favor del imperio contra la sucesion de Francia; que volvió el padre Fr. Froilan Diaz, confesor que fué de Carlos II, y estaba retirado, que algunas veces le negó la absolucion porque beneficiaba los oficios; que el inquisidor general D. Baltazar de Mendoza, no ha vuelto al ejercicio de su oficio, que estaba preso por haber consultado á un endemoniado acerca de la enfermedad del rey y con qué remedios sanaria; que hizo el rey ahorcar á un cochero suyo porque hizo una muerte.

Domingo 12, dijo la misa de gracias el canónigo D. Domingo Bayon Bandujo; á que asistieron el arzobispo, virey y real audiencia; y habiendo acabado, se cantó la salve, y dió su Illma. la bendicion, y despues fué á palacio al parabien.

Entró el cajon de los pliegos.—Martes 14, á mediodia, entró el cajon del pliego, pequeño y bajo con pocas cartas, sin provisiones algunas, por-

que a lo que vino el fué solamente á avisar de haber paz con Inglaterra, y que se excusen gastos; las nuevas de la Europa que trajo, son: que el emperador no quiso dar oídos al casamiento propuesto en el testamento de Carlos II, y que ya tiene su ejército sobre Milan; que el duque de Baviera está á las órdenes de S. M. cristianísima, y muy gustoso de la sucesion de su sobrino á la corona de España; que de todas las plazas de Flandes salieron los auxiliares, excepto los Bavares que se quedaron, y en lugar de los otros entraron españoles, italianos y suizos, que se sacaron de las tropas de Francia; que de Holanda fueron embajadores á Paris á pedir á S. M. cristianísima cumplierse lo estipulado tocante al repartimiento hecho entre S. M., Inglaterra y Holanda; que el rey sin admitirlos á la audiencia, les mandó decir por su secretario de Estado el marques de Forci, habia mudado de especie el negocio trazado con el testamento de Carlos II; que no podia menos de aceptar, sin admitirse desmembre ninguna parte de la monarquía de España; que Saboya se declaró á favor de la sucesion de Felipe V; que al rey de romanos le nació un hijo; que al príncipe de Gáles han reconocido por príncipe heredero de la corona de Inglaterra; que nuestro rey está muy enamorado de la princesa de Gáles, que tiene fama de la mayor belleza de Francia, y que se presume se hará este casamiento; que estaba ratificado el casamiento del príncipe de Portugal con la archi-

duquesa, y los portugueses estaban con esperanzas de que nuestro rey casase con la princesa de Portugal, con cuyo casamiento confiaban quedar en paz, que de otra manera se recelaria que empezaria la guerra por aquella parte, para lo cual su rey estaba prevenido y esperaba socorro de la liga del imperio; tambien avisan que el cardenal de Toledo Portocarrero desterró nuevaménte de Madrid al almirante de Castilla, al conde de Oropeza, al conde de Aguilar y al conde de Monterey, por haberlos reconocido poco afectos á la casa de Borbon, y mas inclinados á la de Austria y haber recelo de bandos; que el cristianismo de Francia tiene cincuenta bajeles en Cadiz para la mas pronta operacion, y que está haciendo el mayor armamento que se habrá visto en la Europa; que S. S. se ha interpuesto para excusar la guerra entre el emperador y España, que se ha empezado á mover, y que S. S. hizo junta de veintidos cardenales acerca de investidura de los reinos de Nápoles y Sicilia, y por lo que se ha podido entender está favorable á nuestro rey Felipe V.

Dicho dia 14, trajeron doce presos a la cárcel de corte del pueblo de Zimapan, por haberse alborotado.

Miércoles 15, á las diez, azotaron dos indios porque los hallaron en el baratillo, y habiendo en él mas de doscientas personas, solos estos dos fueron castigados.

Este mismo dia, se pregonó la ida de la flota

para 20 de julio; y que los panaderos den veinte onzas de pan.

Viernes 17, por la tarde, comenzaron las honras del rey en Jesus María, donde está puesto un túmulo muy bueno con excelentes tarjas y versos por los cuatro tiempos: hubo vísperas solemnes; cantó la oracion el canónigo D. Juan Parceró; dijo la oracion fúnebre el Lic. D. Pedro Ramirez; asistió el virey, audiencia, tribunales y concurso.

Sábado 18, se celebraron las dichas honras en dicha iglesia; hubo las concurrencias que ayer y mayores; cantó la misa el canónigo D. Juan Parceró; predicó el Lic. D. Pedro de Avendaño.

Entierro.—Lunes 20, se enterró el capitán Luis Sanchez de Tagle, que lo fué de la nao de China que vino el año pasado, y murió anoche, y segun dicen contando una talega de dinero.

Entierro.—Miércoles 29, por la tarde, día de nuestro padre Señor San Pedro, se enterró en el Cármen el Lic. Alonso de la Calleja, clérigo muy ejemplar y de sólida virtud; vivia junto á San Pablo, y desde allí por tiempo de treinta y cinco años fué á decir misa todos los días al Cármen, habiendo de distancia casi un cuarto de legua; tanta mucha oracion; antes de decir misa oia una, y despues de haberla dicho él, oia otra.

Hoy ha habido nueva de que llegaron al puerto del Realejo tres naos del Perú.

JULIO.

Martes 5, fué el señor arzobispo á cabildo, y

en él fué nombrado por administrador de la fabrica material de esta santa iglesia el Dr. D. Miguel Gonzalez, medio racionero, por haberla renunciado el señor obispo de Guadiana Dr. D. Manuel de Escalante y Mendoza, que la tenia años habia, y asimismo la renunció el Dr. D. Rodrigo Flores, canónigo, que habia sido nombrado antes que el dicho Dr. Gonzalez.

Este dia se le dió al dicho Dr. Flores la capellanía del colegio de las Niñas, que tenia el obispo referido, sin haberla renunciado su Illma.

Jueves 6, sacó la cátedra de instituta el Dr. D. José Hurtado de Castilla, defensor de capellanías, que era catedrático de elementinas; apeló para el consejo de esta provision el Dr. D. Gerónimo de Soria, colegial de Santos, que fué opositor á ella, y tambien lo fué el Dr. D. José de Morales, abogado de esta real audiencia.

Viernes 8, despues de las tres de la tarde, vino el señor arzobispo á ver el sitio ya limpio para el convento nuevo de monjas de Santa Teresa, y se trazó la forma.

Sábado 9, por la mañana, tomó posesion de la cátedra el Dr. D. José de Castilla, y la contradijo el Dr. D. Gerónimo de Soria, y pidió testimonio.

Auto en el santo Oficio.—Viernes 22, hubo auto dentro de la Inquisicion; dicen pasearon un caballero de hábito por casado dos veces, la última en peligro de muerte.

Sábado 23, salió para la Veracruz el cajon del pliego que ha de ir en la flota.

Martes 26, dia de santa Ana, amaneció muy malo el señor arzobispo, que lo hallaron por la mañana caído de la cama sin sentido.

AGOSTO.

Sábado 6, despues de las doce del dia, abrieron cimientos para la iglesia nueva de Santa Teresa; se hallaron los huesos de tres difuntos, y luego los trajeron á la iglesia de la Santísima Trinidad, y se enterraron en ella; y algunos dias antes se hallaron otros huesos en la obra del convento, que se enterraron en dicha iglesia.

Muerte.—Miércoles 10, dia de San Lorenzo, se enterró en la iglesia de la Santísima Trinidad una negra ó mulata prieta, que casualmente la mataron de un carabinazo.

Viernes 12, á vísperas, fueron con el pendon á San Hipólito; llevólo D. Miguel de Cuevas; asistió virey, audiencia, ciudad, etc.

Sábado 13, volvió el pendon á celebrar la fiesta de San Hipólito en su iglesia; fueron como ayer.

Viernes 26, anoche vino nueva de la Veracruz de que llegaron á su puerto dos balandras de la Habana, y las nuevas que traen son: que por continuarse los recelos de que ingleses y holandeses envíen algunas escuadras á perturbar estos mares, resolvió el cristianísimo enviar á socorrerlos con ocho bajeles de Francia, gobernados por el vizconde de Corlogon, primer cabo

de las escuadras de las armadas navales de Francia, con provision de artillería, armas, municiones de guerra y boca, algunos ingenieros, cabos y oficiales de artillería y otros diez bajeles de guardia que han de venir debajo del comando del conde de Chaternau, primer lugar-teniente, general de las armadas de Francia, para que juntos con las demas fuerzas navales que se hallaren en estas partes, se componga un armamento capaz de echar de estos mares á los ingleses y holandeses, ó á lo menos impedirles sus designios. Y á dicho conde de Chaternau ha dado nuestro rey título de capitán general de las armadas marítimas de Indias; y que interin que viene, gobierne Corlogon, y habiendo venido Chaternau gobierne éste, y á él estén sujetos dicho Corlogon y el general de la armada de barlovento y el general de la flota D. Manuel de Velasco; todo lo cual consta por cédula de nuestro rey, fecha en Buen Retiro, á 25 de marzo de 1701, dirigida al general de la armada de barlovento.

Domingo 28, anoche á las once, quisieron hacer fuga los presos de la cárcel de corte, y para ello hicieron un agujero en el calabozo, y habiéndolos sentido y acudido el alcaide y portero con algunos á remediarlo, hirieron muy mal á dicho alcaide y portero, y ninguno se escapó; el principal de ellos era uno que llaman Iglesias.

Lunes 29, habiendo estado el virey y alcaldes en la sala del crimen, salieron despues de las doce; y luego sacaron á azotar por las calles á